

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 41, du 5 au 11 octobre 2020

- Nigéria : le Président Muhammadu Buhari a présenté le Budget 2021 devant l'Assemblée Nationale ; les recettes générées par les États en baisse de 11,7% au premier semestre 2020 ; la CBN annonce la création d'un fonds de 75 Mds NGN (194 MUSD) pour les jeunes entrepreneurs ; General Electric a achevé la réhabilitation de centrales électriques dans le Sud-Est du Nigéria ;

- Ghana : le gouvernement suspend l'introduction du fonds minier à la bourse de Londres ; signature de deux accords de prêt entre le Ghana et l'UE pour 92,9 MEUR.

Le chiffre de la semaine

+2,1%

C'est la projection de croissance pour l'Afrique Sub-Saharienne en 2021 du scénario de référence de la Banque mondiale, après une récession attendue à 3,3% en 2020.

Source: Africa's Pulse octobre 2020, Banque mondiale

Nigéria

Le Président Muhammadu Buhari a présenté le Budget 2021 devant l'Assemblée Nationale.

[Jeudi 8 octobre, une semaine après la validation de la proposition du Budget 2021 du gouvernement par le Conseil Exécutif Fédéral, le Président Muhammadu Buhari s'est rendu à l'Assemblée Nationale pour présenter ce budget](#), exprimant sa volonté qu'il entre en application dès le 1^{er} janvier 2021. D'un montant total de 13 082 Mds NGN (soit 34,5 Mds USD) il connaîtrait une hausse de 21% par rapport au Budget rectificatif 2020 ratifié en juillet dernier. Dans le détail, cette proposition de Budget 2021 prévoit d'augmenter de 14,3% les dépenses courantes par rapport au budget précédent, en y allouant 5 648 Mds NGN (14,9 Mds USD). Il en va de même pour le service de la dette, en hausse de 13,3% par rapport au précédent budget, à 3 344 Mds NGN (8,8 Mds USD). 70% de ce poste étant fléchi pour la dette domestique. Enfin, les dépenses d'investissement ont également été revues à la hausse, à hauteur de 44,8%, à 3 603 Mds NGN (9,5 Mds USD). Le ministère de la Santé bénéficiera d'une augmentation de 157% de son budget d'investissement pour permettre l'achat d'équipements, de vaccins et le développement d'infrastructures de santé. Le ministère de l'Education bénéficiant pour sa part d'une hausse de 65%. La cible de revenus est fixée à 7 886 Mds NGN, soit 20,8 Mds USD. Le déficit atteindrait ainsi 5 196 Mds NGN (13,7 Mds USD) et serait financé à hauteur de 4 280 Mds NGN (11,3 Mds USD) par de nouveaux emprunts, 250 Mds NGN par des privatisations et par 709 Mds NGN en provenance de prêts bilatéraux et multilatéraux. Pour rappel, cette proposition de Budget 2021 retient une hypothèse de croissance de 3%, d'inflation à 11,95%, un prix moyen du baril de brut de 40 USD, une production moyenne journalière de 1,86 million de barils et un taux de change à 379 NGN/USD pour 2021.

Les recettes générées par les États en baisse de 11,7% au premier semestre 2020.

[Selon les estimations du Bureau national des statistiques, les revenus générés par les 36 États fédérés et le territoire fédéral de la capitale s'élèvent à 613 Mds NGN \(1,6 Md USD\) lors de la première moitié de l'année 2020](#). Ce chiffre est inférieur de 11,7% par rapport à la même période de l'année précédente lorsque ces recettes avaient atteint 694 Mds NGN (1,8 Md USD). À noter également que, du fait de l'impact de la crise de la Covid-19, ces revenus ont diminué de 26,5% entre le premier et le deuxième trimestre 2020. Lors du premier semestre 2020, ces recettes ont représenté 35,3% du total des revenus à disposition des États, les 64,7% restant provenant de la *Federal Account Allocation* (FAAC). Sur cette même période, l'État de Lagos arrive largement en tête avec 205 Mds NGN (532 MUSD) de revenus générés suivi par l'État de Rivers (65 Mds NGN, soit 169 MUSD) et le territoire fédéral de la capitale (35 Mds NGN, soit 91 MUSD). De plus, deux États sur trois n'ont pas dépassé les 10 Mds NGN (26 MUSD) et le dernier classé, l'État de Jigawa, n'a généré que 3 Mds NGN (7,8 MUSD). Ce dernier point illustre à la fois les fortes disparités interétatiques ainsi que la faible capacité des États fédérés à lever l'impôt et leurs difficultés dans la mobilisation des ressources domestiques.

La CBN annonce la création d'un fonds de 75 Mds NGN (194 MUSD) pour les jeunes entrepreneurs.

[La Banque centrale du Nigéria \(CBN\) a créé un fonds de 75 Mds NGN \(194 MUSD\) à destination de la jeunesse nigériane : le *Nigerian Youth Investment Fund*.](#) Ce fonds accordera des subventions aux jeunes entrepreneurs nigérians afin de stimuler la croissance et la création d'emplois. D'ores et déjà approuvé par le Président Muhammadu Buhari et le Conseil Exécutif Fédéral, ce fonds vise à répondre aux besoins financiers de 500 000 jeunes de 2020 à 2023. L'approbation des subventions se situera entre 250 000 NGN (650 USD) et 50 MNGN (130 000 USD) à un taux d'intérêt de 5%. Sont admissibles les jeunes nigérians de 18 à 35 ans avec une idée d'entreprise finançable ou déjà propriétaire d'une entreprise enregistrée au Nigéria. Pour accéder à ces fonds, les jeunes passeront par une des 125 structures de microcrédit du pays, sous l'égide de la CBN et de la *Bank of Industry* (BoI). Ce fonds s'intègre dans la stratégie nationale de faciliter l'accès aux financements afin de stimuler l'emploi, au moment où le chômage touche 27,1% de la population nigériane au deuxième trimestre de cette année et 34,9% des 15-34 ans. Cette annonce fait suite à d'autres initiatives de facilitation d'accès aux financements de la CBN depuis le début de la pandémie de la Covid-19. En effet, en mars, la CBN avait déjà mis en place une facilité de crédit de 50 Mds NGN (130 MUSD) à destination des ménages et des PME.

General Electric a achevé la réhabilitation de centrales électriques dans le Sud-Est du Nigéria.

[General Electric a annoncé avoir achevé la réhabilitation de trois turbines à gaz appartenant à la *Niger Delta Power Holding Company* \(NDPHC\) à Sapele et Calabar pour une puissance cumulée de 360 MW.](#) Les travaux avaient commencé en 2018 suite à la demande de la NDPHC. L'expertise du géant américain a permis une modernisation et une sécurisation des installations pouvant alimenter 2 millions de foyers. Ces turbines ont pour objectif de réduire les délestages non programmés sur le réseau nigérien alors que les prix de l'électricité ont augmenté en septembre selon une grille prévoyant des hausses jusqu'à 100% pour certains ménages. Le but de l'opération étant de financer une modernisation globale du réseau nigérien. En 2009 puis en 2014, le groupe General Electric a signé des accords avec le Gouvernement Fédéral du Nigéria pour appuyer le financement et la construction d'infrastructures pour des secteurs clés du développement du pays comme l'énergie ou la santé. L'objectif est d'accroître de 10 GW le réseau national d'ici 2024 alors que les entreprises du secteur produisent aujourd'hui environ 8 GW issus à 86% de centrales thermiques.

Ghana

Le gouvernement suspend l'introduction du fonds minier à la bourse de Londres.

[Le gouvernement a annoncé la suspension de l'introduction du fonds minier Agyapa à la bourse de Londres, dans une lettre du 1er octobre signée par le *Special Prosecutor* du Ghana et le ministre adjoint des Finances, Charles Adu Boahen.](#)

Une évaluation du *Special Prosecutor* sur les risques de corruption devra être menée avant que cette opération puisse se réaliser. Le gouvernement ghanéen prévoyait d'introduire en bourse la société Agyapa en septembre 2020 afin de mobiliser des financements sans augmenter son endettement public. Pour permettre cette introduction en bourse, l'État ghanéen avait chargé en 2018 un fonds public, le *Minerals Income Investment Fund* (MIIF) de récolter et redistribuer les redevances dans le secteur aurifère. Ces dernières représentaient 2,2% des recettes fiscales de l'État en 2019 (1 Md GHS, soit 170 MUSD). Le MIIF a, par la suite, créé la société Agyapa, enregistré à Jersey, pour y transférer de ces redevances. Une fois introduite à la Bourse de Londres, la société Agyapa devait redistribuer ces redevances minières aux actionnaires et permettre à l'État ghanéen de lever un capital compris entre 400 et 500 MUSD. L'État, par le biais du MIIF, devait rester propriétaire de 51% du capital de la société Agyapa. En pleine campagne électorale pour l'élection présidentielle de décembre, cette opération a été vivement critiquée par l'opposition. Mark Assibey-Yeboah, membre du Parlement de la majorité et président de la commission des Finances, estime que l'enquête qui devra précéder une éventuelle introduction en bourse permettra de susciter l'attrait des investisseurs en écartant tout risque de corruption.

Signature de deux accords de prêt entre le Ghana et l'UE pour 92,9 MEUR.

[Le ministre des Finances ghanéen, Ken Ofori-Atta et la représentante de l'UE au Ghana, Diana Acconcia, ont signé deux accords de prêt d'un montant total de 92,9 MEUR le 30 septembre 2020.](#) Le premier prêt de 87 MEUR doit permettre de soutenir le Ghana dans sa réponse à la crise de la Covid-19. Cette aide budgétaire appuiera le programme de soutien aux entreprises, ainsi que d'aide aux ménages et aux personnes les plus vulnérables touchées par la crise. Elle doit être déboursée prochainement. Le second prêt de 5,9 MEUR concerne une aide budgétaire pour la prévention de la violence électorale, à l'approche des élections présidentielles qui se tiendront le 7 décembre, et pour la sécurisation des régions frontalières du nord du Ghana. Il doit ainsi participer à assurer un processus électoral pacifique et à contenir une montée de l'extrémisme violent. Les ambassadeurs d'Allemagne, d'Espagne, de Malte, de France et des Pays-Bas étaient présents lors de cette signature.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FRTreasury_NG](https://twitter.com/FRTreasury_NG)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s’efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l’utilisation et de l’interprétation de l’information contenue dans cette publication.
